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高崎市・伊勢崎市視察報告書（無所属議員・矢田松夫） 

１，視察日（場所） 

  高崎市役所    ：１０月４日（水）福祉部こども家庭課 

                    教育部学校教育課 

  伊勢崎市公営事業局：１０月５日（木）伊勢崎オートレース場 

２，視察内容（目的） 

① 高崎市における「子育て支援」について 

② 伊勢崎オートレースにおける「事業運営」について 

３，視察事項について 

 ≪高崎市≫ 

① 出産・子育て応援ギフトについて 

② 放課後児童クラブの運営について 

③ ヤングケアラーＳＯＳについて 

④ 高崎市子育てなんでもセンター施設の視察 

 ≪伊勢崎オートレース≫ 

① 事業の現状について 

② 施設運営会社「東京競馬場株式会社」について 

４，視察先の状況 

 ≪高崎市≫ 

 東京からは、東北・上越新幹線で約１時間で往来ができる。人口は３７万人の群馬県第１

位である。市議会議員定数は３８人。4常任委員会により議案審査をされる。以前、山陽小

野田市議会に、会派「市民クラブ」所属議員５人による「議会改革」等で視察に来られたこ

とがある。 

 ≪伊勢崎市≫ 

 高崎駅からは両毛線で約３０分で伊勢崎駅に到着する。市内は、旧商店街が残るが、市街

地への大型モール建設で大きく経済流動が見られる。人口２１万人。市議会議員定数は２９

人。４常任委員会＋4特別委員会を設置している。全国 5オートレース場の一つである「伊

勢崎オートレース場」は、市街地での「風景」や「騒音」について山陽オートレース場以外

知らない私にとって同床異夢との感じがした。 

 

 

 

 

 

 



５，考察 

 1）出産・子育て応援ギフトについては「伴走型相談支援」と「経済的支援」を一体とし 

て、本年 1月 4日から事業が開始されました。特に経済的支援については、地域の商店 

街店舗を対象とすること等による、産業振興や地域の活性化につながる新たな子育てに 

関するサービスの創出を検討した結果、電子地域通貨「高崎通貨」（アプリを登録）によ 

り、電子クーポン給付をしています。就業中や在宅でも、申請書類の提出（アンケート回 

答も含む）は、24時間受付可能となりました。現金給付であれば、他市への物品購入や 

貯蓄に回ることもあります。歯科・小児医院でも使用できます。 

2）放課後児童クラブの運営は、地域の子供は地域で守り育てることを基本とし「運営委 

員会」方式を原則としています。構成はア、地域の関係者 イ、自治会長 ウ、民生委員  

エ、保護者代表などで構成され、１０１クラブ中９７クラブ施設が、学校空き教室を利用 

していなく、運営形態や地域の実情にも差異があり、マンションや空き家を利用し地域で 

運営しているからこそ２０時まで利用できるクラブもあります。 

３）ヤングケアラーＳＯＳについては、昨年９月から「派遣開始」がされ、中学生から高 

校生までが対象となっているが、要望があれば小学生も対象としています。今年度予算は、 

６０人と想定し９，７００万円を計上し委託業者が運営しています。学校教育課と連絡調 

整をしながら支援推進委員会を毎月１回開催し、支援策等について審議しています。問題 

は、自宅に招き入れることや内部を他人に知られることの困難さがありますが、その為に 

も、事前の「調査」が重要になっており課題でもあります。 

４）子育てなんでもセンター（視察）は、市有地を活用し、民間事業者が建設した「福祉 

サービスと住居機能」が一体となった、多機能型施設の中に設置されています。子育て相 

談（市職員）交流・プレイルーム（市職員）就労相談（委託）等対応に当たり、建物は、 

３～４階は特養、５～６階はサービス付き高齢者住宅、７～１０階は、介護士・保育士・ 

看護師等が入居でき市が運営しています。特に、２階に設置されています「かしの木」 

託児施設は、子育て世代が育児ストレスを解消するために、託児理由は一切不問（例：映 

画鑑賞・買い物）にし、生後６カ月～小学生３年までの児童を午後１０時まで利用できる 

システムです。 

５）伊勢崎オートレース場は、市が所有する選手寮以外の所有者は、東京競馬㈱会社が 

すべてにわたり施設管理・運営をしていますが、走路改修等大型事業、天候による開催執 

行などは、市・東京競馬・競走会・選手会の４者協議を定期的に開催しています。情報公 

開制度により、契約内容や事業運営については明らかに出来ます。食堂や清掃等は地元委 

託業者で構成し、約２００人の従業員は日本トーターの雇用となっています。今年度は、 

公共施設管理計画に基づき、選手寮（男子・女子選手）の新築計画が始まる予定です。予 

想祇は市で印刷配布。ファン送迎バスは減少し２か所のみとなり、グレードレース時はバ 

スを借上げ増便しています。 

 


